

STOCKHAUSEN (von) (Clément-Chrétien),
Chef de zone de 1^{re} classe (Isque, Overysse, 14.10.1875-Pervyse, 22.10.1914). Fils de Gustave, allemand, et de Gilis, Pauline.

Sous-lieutenant au 12^e régiment de ligne von Stockhausen s'embarque le 4 juillet 1900 en qualité de lieutenant de la Force publique. Il accompagne l'inspecteur d'État Milz qui va relever en Afrique le commandant Hecq et prendre la direction de l'occupation de la frontière germano-congolaise, dont la détermination doit faire l'objet des travaux d'une commission mixte dans laquelle la Belgique était représentée par le commandant Bastien assisté du lieutenant Mercier et du sous-intendant Tilman.

A son arrivée au Kivu, von Stockhausen est mis en charge du commandement de la compagnie et de la station d'Uvira, mais à la mort de Tilman il est désigné, en raison de sa parfaite connaissance de la langue allemande, pour le remplacer à la mission Bastien (mars 1903). Il participe aux travaux de la mission, sous Bastien et ensuite sous Mercier jusqu'en mai 1903. Il rentre en Europe via Boma, fin de terme, en octobre suivant.

Nommé capitaine commandant de 2^e classe, von Stockhausen repart en Afrique le 7 mai 1904. Embarqué à Rotterdam, il est rejoint à Naples par Bastien et Mercier ; via Mombasa, les membres de l'expédition gagnent par chemin de fer et par la route des caravanes le nord du lac Édouard qu'ils atteignent à Katwe fin juillet 1904.

Les travaux de la mission portèrent sur la détermination du 30^e méridien.

En février 1907, Bastien et von Stockhausen rentrent en Belgique, mais le 7 octobre suivant ils retournent tous deux pour relever Mercier, malade et Maury dont le terme de service était accompli. Le 3 mars 1908, von Stockhausen est nommé chef de zone de 1^{re} classe.

Les travaux de délimitation de la frontière anglo-congolaise furent activement poussés. Lorsque Bastien eut dépassé le point où la ligne de partage des eaux est coupée par le 30^e méridien, il estima, d'accord avec son gouvernement, que sa mission était terminée. En juin 1908, il rentre en Europe avec von Stockhausen, qui après un repos d'un an rejoint le Congo, désigné pour prendre le commandement d'une zone de la Province Orientale. A la rentrée en Europe du commissaire de district Sauber, il reprend le commandement du district de l'Ubangi, comme adjoint supérieur. Il rentre en Europe le 27 décembre 1911 et reprend du service actif à l'armée.

Deux ans après, le 25 décembre 1913, il est nommé capitaine-commandant et versé au régiment des grenadiers.

Il « tombe en brave le 22 octobre 1914 à » Pervijse pour la défense des foyers et l'honneur » du Peuple belge ».

Von Stockhausen était chevalier de l'Ordre de Léopold, de la Couronne, du Lion, de la Couronne Royale de Prusse, décoré de la Croix de guerre, de l'Étoile de service à trois raies, etc.

3 mars 1950.
A. Engels.